3

Entre la noche y el día:

la experiencia urbana en el Mercado Norte

Lino Mora Abichain

continuación, presentamos el trabajo de observación, registro y re-Aflexión realizado por Miguel Robles en una esquina central de la ciudad de Córdoba (Argentina). Se trata de San Martín y Oncativo, en uno de los laterales del Mercado Norte. En esta ocasión, recuperamos un registro de observación realizado en el año 2015 para un trabajo de la materia Antropología en Contextos Urbanos, asignatura curricular de la Licenciatura en Antropología.¹ El material pertenece a una selección realizada por el equipo del proyecto de investigación "Desigualdades sociales y disputas por la producción, reproducción y apropiación de los espacios urbanos del Gran Córdoba". El mismo se plantea como continuidad de una serie de proyectos que trabajan las estrategias que diversos agentes y colectivos sociales ponen en juego en la producción-reproducción, apropiación y uso de los espacios urbanos en el Gran Córdoba.³ Con el equipo, reflexionamos colectiva y constantemente a partir de lecturas teóricas e intercambiamos experiencias de trabajo y conocimientos sobre los acercamientos a diversos campos. Esto nos permite pensar las problemáticas urbanas en un contexto más amplio al de cada caso particular; sin perder de vista las singularidades de cada práctica o fenómeno específico.

Principalmente, la riqueza de este trabajo debe contemplarse en el marco de un proceso de aprendizaje que se enfoca en la institucionalización de los estudios urbanos. Para muchos estudiantes de Antropología,

¹ Departamento de Antropología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

² El proyecto, dirigido por las Dras. Miriam Abate Daga y Julieta Capdevielle, está radicado en el Centro de Investigaciones "María Saleme de Burnichon" (FFyH, UNC), con financiación de la SECyT (FORMAR 2023-2025).

³ El Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC) considera "Gran Córdoba" a la conurbación de la ciudad de Córdoba (Argentina) con un puñado de localidades del departamento Colón, ubicadas al norte de esta ciudad. Comprende Córdoba Capital, La Calera, Villa Allende, Río Ceballos, Unquillo, Salsipuedes, Mendiolaza, Saldán, La Granja, Agua de Oro, El Manzano y Guiñazú Norte. Según el Censo 2010, el Gran Córdoba cuenta con 1.412.182 habitantes (1.368.301 en 2001) en una superficie de 21.000 km², lo que la constituye en la segunda aglomeración urbana del país en cuanto a población y superficie.

los trabajos realizados para TPs o parciales de ACU han significado una de nuestras primeras aproximaciones etnográficas a algún proceso social urbano. Por ello, destacamos estas producciones como pilar de una formación constante como profesionales en el ámbito de las Ciencias Sociales (y de la Antropología Urbana, específicamente). El estudio teórico y los intercambios en clases son muy provechosos al ser complementados con el ejercicio de la observación. Siguiendo a Bronislaw Malinowski [1922] (1973), la etnografía debe concentrarse en las normas y reglas que regulan la vida social; los comportamientos y prácticas cotidianas; y la mentalidad y lenguaje, oral y escrito. Para ello, la "observación participante" es la forma de acercamiento para estudiar lo social a partir de un contacto directo con el mundo empírico. Rescatamos a este clásico autor de la disciplina, ya que estos son aspectos fundacionales de nuestra tradición teórica-etnográfica. En ese sentido, entendemos enriquecedor el proceso de articulación entre la bibliografía teórica y un registro de observación sobre lo urbano como el que nos encontramos a continuación.

Para terminar, nos interesa proponer una línea de pensamiento para leer el siguiente capítulo, recuperando los aportes de Ramiro Segura (2021) en torno al concepto de "experiencia urbana". Resaltamos la necesidad de investigar acerca de los modos de vivir la ciudad para saber en qué medida y sobre qué aspectos la misma es vivida por sus habitantes como crisis. Entonces, mirar la "experiencia urbana" es una instancia de articulación entre la ciudad y lo urbano en que ninguno de los dos términos opaca al otro. La ciudad no agota la vida urbana, y esta no puede realizarse sin aquella. Así, la "experiencia urbana" se torna una categoría analítica productiva para acercarse al desafío de conocer los modos de vivir la ciudad en el Mercado Norte. En este sentido, encontramos tres ejes analíticos claves del concepto para la investigación de las ciudades contemporáneas, que están ligados a la dinámica social: los usos, las interacciones y las significaciones. El primero, refiere a la relación entre las formas espaciales y las prácticas sociales en la ciudad. El segundo, a los límites y las relaciones. El tercero, al constante proceso de comparación entre lo que está socialmente articulado y lo que es vivido.

Así, analizar los límites o fronteras como punto de partida nos permite conocer cómo se combinan en el Mercado Norte las funciones opuestas y complementarias de toda frontera: la unión y la separación. Este trabajo puede ser un puntapié para pensar las relaciones laborales en el marco

de, por ejemplo, los límites e interacciones implicados entre la noche y el día. ¿Cuáles son los límites existentes en el Mercado Norte de la ciudad de Córdoba? ¿Cómo se combinan en la vida urbana de dicho espacio la separación y la relación? ¿Cómo es trabajar de noche en la zona del Mercado Norte?, ¿qué interacciones implica? ¿Y de día? La forma espacial del "límite" tiende a naturalizarse y condiciona las relaciones sociales presentes (Simmel, [1927] 1986). Además, la existencia de límites no supone ausencia de relaciones, y la existencia de relaciones no implica necesariamente la abolición de los límites.

Referencias

- Desigualdades sociales y disputas por la producción, reproducción y apropiación de los espacios urbanos del Gran Córdoba (2023) [Proyecto de investigación financiado por SeCyT, dirigido por las Dras. Miriam Abate Daga y Julieta Capdevielle.]
- Malinowski, Bronislaw [1922] (1973). Los argonautas del pacífico occidental.

 Barcelona: Península.
- Segura, Ramiro [2015] (2021). Vivir afuera: Antropología de la experiencia urbana. UNSAM EDITA.
- Simmel, Georg [1927] (1986). El espacio y la sociedad. En Sociología 2. Estudios sobre las formas de socialización, 273 279. Madrid: Alianza.